
Aménager les espaces verts publics de la ville de Brehna : Quels sont les besoins et les potentialités  

compte tenu  du changement climatique 
 

 

Chers amis de Semoy, chers citoyens de Brehna, chers invités  et amis,  

 

Laissez-moi tout d’abord remercier chaleureusement nos jeunes musiciens de l’école de musique de Semoy. 

 

Je peux affirmer avec certitude : Celui qui aime la musique , aime aussi la nature. 

Car toute musique est née de l’imitation des sonorités naturelles par la voix humaine. 

Vous êtes venus nombreux aujourd’hui en tant qu’amis de la musique et de la nature, et je m’en réjouïs. 

 

Venons-en à mon vrai sujet : 

Pourquoi faut-il réfléchir sur l’aménagement des espaces verts publics ? 

Et  en déceler des potentialités nouvelles ? 

Qu’est-ce que la Nature a à faire avec les espaces verts publics ? 

 

On pourrait dire : Rien!  Si vous permettez, je voudrais vous présenter une définition très personnelle du 

terme administratif: espace vert public . 

 

Quand je me promène à travers Brehna, ma ville natale, ou toute autre ville, toute verdure est publique pour 

moi : la fleur  dans le jardin de mon voisin, l’arbre fruitier d’une autre rue, qui était en fleurs il ya un mois… 

Bien sûr  cet espace vert public c’est le parc communal,  mais ce sont aussi les arbres plantés le long  des 

allées, la verdure de notre cimetière, du terrain de sport et du stand de tir sans oublier les plantations  au bord 

des nombreux lacs de notre région. 

Pour moi tout jardin de maison qui  s’offre aux yeux des promeneurs, a lui aussi un aspect public . 

 

Une petite remarque à cet effet : vous êtes responsables  pour tout arbre et arbuste de votre 

jardin. Aussi pour les branches mortes qui tombent sur une voiture garée dans les environs. 

 

Je reviens sur ma promenade et tout ce qui me donne la joie. 

 

L’espace vert public tel que je le définis, est tout ce qui nous amène un parfum de nature dans notre 

cadre de vie immédiat.  
 

Pour réaliser cela il y a d’abord les responsables de l’administration communale qui ont oeuvré dans 

beaucoup de domaines.  

Vous avez certainement remarqué les nombreuses activités  des dernières années. 

 

A cette occasion je tiens à  remercier de tout coeur les collaborateurs du “BAUHOF”. 

Au cours d’une seule année  plus de 30 arbres et plus de 50 arbustes furent plantés, dont l’érable champêtre, 

la marron d’Inde et le hêtre pourpre parmis d’autres. C’était en 2021. 

 

Merci beaucoup aussi à tous ces gens qui ont arrosé régulièrement les arbres et arbustes de leur jardin : ils les 

ont aidé ainsi à survivre les années de sêcheresse  

 

Nous voilà arrivés à notre question du début : le lien  entre la nature et l’espace vert public. 

En dépit d’une sêcheresse extrême , surtout au cours des dernières cinq années, de nouveaux arbres et 

arbustes furent plantés , des arbres endommagés  taillés dans la mesure du possible, et ceci au parc  

communal , sur l’allée des peupliers et dans maints endroits de la zone urbaine. 

 

Ce sont tous des travaux très importants et exigeants. Ainsi faut-il par exemple remplir continuellement les 

bacs d’eau des arbres fraîchement plantés.  

 

Choisir des espèces d’arbres qui pourront s’adapter aux conditions climatiques en changement, est une tâche 

délicate. Aussi au niveau administratif. En Allemagne les grandes villes disposent  d’un bureau des espaces 

verts, mais dans notre ville de Sandersdorf-Brehna ces tâches sont réparties entre plusieurs administrations 



compétentes en matière d’aménagement du territoire, de règlementation et la gestion du cimetière, ce qui 

rend la concertation exigeante.  

 

Le renouvellement du peuplement forestier a plusieures raisons : 

1. remplacer les arbres qui ont dû être abattus 

2. compenser la perte d’arbres due à des conditions spécifiques comme l’étanchéité  de surface 

3. plantations “libres” 

 

Et  notre intiative de plantation d’aujourd’hui  est bien et bel  une action libre et volontaire! 

Mais elle nécessite quand-même les autorisations de plusieures administrations dont la direction de 

l’urbanisme et du patrimoine, ainsi que l’office régional de la protection de la nature. 

 

Il se peut que  le dicton suivant vous vienne à l’esprit : 

  “Si je savais que le monde s’effrondre demain , je planterais encore aujourd’hui  

    un pommier .” 
 

Je suppose que vous attribuez ces mots à Martin Luther,  comme je l’ai fait aussi.  

C’est une erreur très répandue. 

En fait le premier témoignage date de l’année 1944 quand une bonne part du monde européen avait été réduit 

en cendres .  

Une communauté protestante l’a formulée à  une époque bien déespérante afin de donner un peu de  courage 

aux gens en Allemagne. 

 

Ceci ne change en rien le message  plein d’espoir  de ces mots. 

 

 S’il vous plaît :  Ne me comprenez pas mal! 

Je ne veux en aucun cas comparer la situation en Europe de l’année 1944 à celle d’aujourd’hui.  

Bien qu’il y ait de nouveau la guerre en Europe et la guerre est la pire chose que les humains peuvent infliger 

les uns aux autres.  

 

Pour cette raison j’éprouve une joie  immense : aujourd’hui nous avons planté des arbres, main dans la main 

avec nos amis de Semoy. 

 

Cependant je voudrais mentionner un autre point important :  

le changement climatique, ou plutôt la crise climatique qui est un fait à prendre au sérieux à l’époque où 

nous vivons. Aujourd’hui notre contribution humaine  à cet état de choses  n’est contestée que par des 

ignorants notoires. 

 

Votre première impression en allant à Brehna, en voiture ou, encore mieux en vélo, était-ce une petite ville  

avec en son centre une église remarquable?  Et de grands arbres majestueux qui entourent et protègent la 

zone urbaine ?  

Personnellement j’adore la vue qui s’offre à moi quand je viens de l’est. 

 

Mais cette impression idyllique est trompeuse. Beaucoup d’arbres de la zone urbaine sont marqués par la 

sêcheresse et la chaleur  des dernières années.  

 

Il suffit d’aller au parc communal juste à côté de l’église , oubien sur une des routes de contournement 

bordées de grands tilleuls et vous verrez ceci clairement. 

 

Face à ces changements il est grand temps de devenir actif, si nous voulons que nos petits-enfants puissent 

encore se réjouïr d’une ville verte. 

 

Comme je l’ai expliqué Brehna a déjà pris des initiatives.  

Faisons  davantage pour  l’avenir des générations futures : recherchons ,ensemble avec l’administration 

communale, des espaces pour y planter des arbres et arbustes qui sauront s’adapter  aux conditions 

climatiques actuelles. Ce n’est pas le moment de dresser ici et maintenant une liste des nombreuses plantes 

qui conviennent. Mais elle existe, cette liste ! 



 

Un petit encouragement pour tous ceux qui veulent planter :  

 

En dépit des faibles précipitations des dernières cinq années le niveau de la nappe phréatique a augmenté 

sensiblement grâce à la fermeture des mines de lignite à ciel ouvert. 

Plantons ensemble de nouveaux arbres et arrosons-les jusqu’à ce que leurs racines atteignent cette nappe 

d’eau souterraine. 

 

Laissez-moi vous soumettre quelques idées spontanées comment parrainer un arbre. Peut-être que l’une ou 

l’autre retiendra votre attention : 

 

Je suppose que les espaces adaptés seront trouvés pour réaliser les propositions suivantes : 

 

1. Chaque première classe de l’enseignement primaire plante “son” arbre et le soigne durant les 

premières années. Les parents  d’élèves en partagent les frais. 

2. Chaque couple qui se marie à Brehna peut planter un arbre et le soigner les premières années, voir 

plus longtemps s’ils le désirent. 

3. À des occasions particulières, tant au niveau de la famille, de l’entreprise ou autres, on peut se réunir 

pour planter un arbre 

4. une demande de plantation peut être faite pour d’autres motivations. 

 

Parrainer un arbre est déjà une pratique courante et largement acceptée. Au parc communal on peut lire le 

nom des parrains sur de nombreux arbres . Pour une somme de 250 euros vous devenez  parrain et l’arbre 

portera un écriteau avec votre nom, si vous le souhaitez. 

 

Nous avons reçu déjà avant notre rencontre des dons d’arbres et des cadeaux pour nos nouvelles plantations 

de la part de citoyens patriculiers,  d’organisations et d’entreprises.  

 

Un grand merci sincer à tous ces donateurs généreux ! 

 

Monsieur  Laurent Baude, maire de de la commune de Semoy jumelée avec Brehna,  nous a fait cadeau d’un 

arbre. Monsieur  le maire Bernd Hubert et Madame le maire Steffi Syska  soutiennent aussi notre plantation 

avec un arbre chacun  et chacune.  

 

Un grand nombre de personnes privées  nous ont fait des offrandes : 

Jana Beichert, Katja et Tilmann Beichert, Marina et Thomas Gold, Bernd Hubert, Caroline Krüger, Hans-

Peter Nitz, Stefan Schäfer, Winfried Weber, Gudrun et Uwe Weise, ainsi que Christiane Zäuner. 

 

Merci aussi à l’entreprise d’élimination des déchêts  Anhalt-Bitterfelder Kreiswerke , l’entreprise 

Autoland  ainsi qu’ à la fraction du parti politique CDU et  à Midewa, notre fournisseur d’eau potable. Ils  

ont tous soutenus notre action ! 

 

Avant de finir permettez-moi encore une citation de Rabindranath Tagore : 

 

 “ Celui qui plante des arbres, tout en sachant qu’il ne sera jamais assis à leur ombre,  

     a du moins commencé à comprendre le sens de la vie”. 
 

Peut-être aurait-il ajouté aujourd’hui : “en-dessous de chaque jardin de gravier il y a aussi une terre végétale 

qui se réjouït d’accueiller une racine d’arbre.” 

 

Un grand merci aussi à Thomas Kindler de la pépinière de Brehna pour son soutien compétent !!! 

 

 

 

Je vous remercie de votre attention. 

 

Uwe Weise  Texte  traduit par la maman de Fabienne Pinel 


